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今日关注

创新祭祀方式折射公众对生与死的哲学思考

“冠军举报村官”事件调查：公信价最高

客车爆燃事故逃生为何如此之难

直抒己见

清明节期间

贺嘉山陵园、马宿岭公墓及蛇头岭墓区周边交通管制
近日，记者从九江市公安局交通管理支队获悉，清明节期

间贺嘉山陵园、马宿岭公墓及 105 国道蛇头岭墓区周边道路
实行交通管制。

记者了解到，根据历年清明祭扫期间交通拥堵的情况，结
合陵园周边道路通行能力不足的实际，为保障广大人民群众
祭扫安全，构建文明、低碳、平安清明格局，特制定如下机动车
辆禁止通行规定。

4 月 2 日至 4 月 7 日，7：00 至 17：00，贺嘉山陵园前白鹿大
道(香积大道红绿灯路口至东三路与白鹿大道交叉口)双向禁
止机动车辆通行。马宿岭公墓老九星公路由育才路至濂溪大
道方向实行单向通行。105 国道蛇头岭墓区由彭家河路口至
双塔路口实行单向通行。

管制区域内单位工作用车，因工作需要凭通行证通行；运
送危险品车辆、大型货车在 4 月 5 日至 4 月 7 日(7：00∽17：00)
期间，禁止驶入白鹿大道。

此外，为缓解私家车集中出行造成的交通拥堵，公交公司
在清明期间已开通前往贺嘉山的公交专线，建议市民可乘坐
公交车出行祭扫。

因庐山大道蒋家铺路段施工，在 4 月 5 日至 7 日期间，该
路段预计车流量较大，易发生交通拥堵，建议市区前往贺嘉山
陵园方向的车辆，可免费经城市快速路至绕城高速由姑塘高
速出入口右转进入环庐山公路、白鹿大道。

（九江新闻网记者 柳飘蕙）

大家都知道鱼肉是个好东西，但对
于老人和小朋友来说，吃起来很麻烦，亲
手做一碗 Q 弹嫩滑的鱼丸汤，更适合老
人和小孩享用哦！一口咬下去细嫩、爽
口、汁水四溢，让你唇齿留香。

而且鱼肉营养丰富，富含优质蛋白、
多种脂肪酸、维生素、矿物质等。成年人
多吃鱼肉可以降低患心血管疾病的概
率，孕妇吃鱼可以帮助胎儿大脑发育，让
宝宝更聪明，儿童经常食用鱼类，其生长
发育比较快。

各位小伙伴，欢迎加入许妈浔味粉
丝群，参与美食互动，一起探讨美食制
作，享受吃货的专属福利！

（掌中九江记者 许钦 王兆清）

文明祭祀、低碳祭祀，这样的倡导与
呼 吁 已 经 很 久 。 然 而，现 实 似 乎 很 残
酷。生活水平在提高，有些人的祭祖方
式也“水涨船高”，不仅燃放烟花爆竹、焚
烧各种纸制品的陋习亦有愈演愈烈之
势，且场面越来越土豪、祭品越来越奇
葩：各种“别墅”“宝马轿车”“自拍神器”

“私人飞机”“豪华邮轮”，不一而足。据
中消协的不完全统计，我国每年清明期
间用于祭祀焚烧的纸品高达千吨以上。

低碳生活并非新话题，早在 2008 年
有媒体热议低碳概念时，不少人就曾在
低碳生活方式上有所打算。不过更多
的人以为，低碳说起来很时髦，但很遥

远，而 且 那 是 政 府 和 绿 色 环 保 组 织 的
事，自己犯不着杞人忧天。

一杯茶、一对烛、一盘果、一封信，收
费 100 元，这样的代客祭祀方式你接受
吗？重庆曾有陵园推出过这样的“基础
套餐”。“一封信”代客祭祀跨时空的特
点，弥补了清明节短时间、高密度祭扫集
中带来的不便性，既满足了公众缅怀先
人、追忆亲人、表达哀思的需求，又体现
生态文明环保的特点。如果这样的方式
能够为越来越多的人所接受并付诸行
动，所产生的综合效益应该很可观。

近年来，网络祭祀之风也已悄然兴
起，许多人不再扶老携幼、熙熙攘攘地

去陵园墓地凭吊，而是通过互联网，或
献一束鲜花或送一段旋律或点一支跳
动的蜡烛，或兼而有之，如此寄托自己
的悼念之情。

表面上看，这不过是祭祀方式的创
新而已，实则所折射出的东西很多。网
络祭祀具有鲜明的时代气息，它标志着
又一种文明祭祀方式的诞生。此种零
碳祭祀借助互联网跨越时空的特性，将
现实的纪念馆与公墓“搬”到电脑上，方
便人们随时随地祭奠先人。它不仅不
悖于传统祭祀方式，且是传统祭祀方式
的继承与延伸。

那种相互攀比的祭品大比拼，当然

会给商家提供发财的商机，但并不一定
就 与 生 者 对 逝 者 的 缅 怀 之 情 成 正 比。
国人重视人伦，在清明这个特殊的日子
里彰显孔老夫子所说的“慎终追远、明
德归厚”的祭祀文化内涵，便已足够。
换言之，发扬光大清明传统中有益于当
代的积极文化因子，通过祭奠、感恩、追
思等新型祭祀礼仪，不仅折射出公众对
人生价值的道德判断、对文化理想的执
着追求，更折射出公众对生与死的哲学
思考。这既对逝者遥寄出深切的感恩
和思念，又由此进行一次庄严的心灵对
话，涤清心灵中的一些尘埃。

生 老 病 死 乃 无 法 抗 拒 的 自 然 规

律。每个人都有生命终止的时候，通过
健康、生态、文明的方式纪念，追忆故人
功绩，寄托人们哀思，教育、激励后人完
成 其 未 竟 的 事 业，这 已 足 矣 。 信 息 时
代，人们的生活正大踏步走向科学和文
明，人们对待生与死应该更加唯物、更
加科学。殡葬、殡仪也应该更加节俭、
更加文明。

创新祭祀方式，说起来容易做起来
难。最关键的是，公众须在认知上有一
个大的提升，在较高层面真正意识到打
破传统祭祀方式的重要性和必要性，并
能从灵魂深处领悟其中的文化内涵。

（姚村社）

历时九天后，3 月 22 日发生的湖南
常长高速客车（豫 AZ8999）起火事故原
因查明：系该车乘客陈建森非法携带易
燃易爆危险品乘车引发爆燃。据警方
通 报，陈 建 森 因 买 卖 纠 纷 电 话 协 商 不
成，欲前往广西桂林当面再次协商，如
不成则威胁、报复卖家。途中，其非法
携带的烟火药意外爆燃，引发客车起火
事故。陈建森已在事故中死亡。

湖南高速客车爆燃事故造成 26 人
死亡，28 人受伤的严重后果，令人悲痛
与 震 惊 。 相 关 部 门 积 极 做 好 善 后 工
作，侦 破 案 件 无 疑 是 必 要 的 。 但 是 逝
去 的 生 命 无 法 挽 回，公 交 爆 燃 案 的 教

训十分深刻，令人警醒。在我看来，犯
罪嫌疑人为泄私愤携带易燃易爆物品
乘 车 造 成 严 重 后 果，其 无 疑 是 罪 魁 祸
首。但是，从安全技术层面来讲，如此
严重的客车爆燃案再次敲响交通安全
警钟。

飞机、火车安检制度严格是不争的
事实，但是公路客运实名制推进缓慢，
特别是安检制度不严，安检程序不到位
给客车（包括城市公交）带来严重安全
隐患。《道路运输条例》规定，道路运输
站（场）经营者应当对出站的车辆进行
安全检查，防止超载车辆或者未经安全
检查的车辆出站。交通运输部颁布的

《道路旅客运输及客运站管理规定》明
确 规 定，客 运 班 车 应 当 按 照 许 可 的 线
路、班次、站点运行，在规定的途经站
点 进 站 上 下 旅 客，无 正 当 理 由 不 得 改
变 行 驶 线 路，不 得 站 外 上 客 或 者 沿 途
揽 客 。 但 是，从 乘 客 携 带 易 燃 易 爆 危
险 品 乘 车 未 被 发 现 和 制 止 的 情 况 来
看，相关规定并没有认真落实，客运安
检基本是走过场。

再者，客车（包括公交）安全锤配备
的问题也值得重视。尽管 2009 年成都
公交燃烧事件发生以后，客车（包括公
交）安 全 锤 配 备 的 问 题 被 提 上 议 事 日
程。比如，增加安全锤数量，加强司乘

人员逃生演练，等等。但是随着时间的
推移，这些安全措施是否坚持下去了，
要打一个大问号。乘客未使用安全锤
敲窗逃生，要么是该车没有配备一定数
量的安全锤，要么乘客安全逃生知识缺
乏，不会使用安全锤，导致安全锤形同
虚设，客车发生火灾时，乘客无法敲窗
逃生。继成都、贵阳、厦门、杭州、银川
之 后，乘 客 遭 遇 火 灾 逃 生 难 的 惨 痛 一
幕，又在湖南常长高速客车上重演，让
人悲痛。

古希腊哲学家赫拉克利特有一句
名言：“人不能两次走进同一条河流。”
虽说湖南客车爆燃案已经侦破，但是如

果其他城市公交火灾教训被吸取，客车
安检程序到位，安全锤配备到位，使用
得法，司乘人员多一份对异常情况的敏
感与洞察力，司乘人员掌握了基本的安
全逃生知识，湖南客车爆燃伤亡人数或
许没有这么大。

对受害人和其家属来说，客车爆燃
案无异于一场“地震”。这不仅造成严
重的生命财产损失，也给人们留下了心
理创伤，给政府留下太多民生命题。政
府加强事故善后，彻查事故原因，修补
安全事故制度漏洞，让安检制度、安全
教育与公交安全锤归位，这才是对事故
伤亡者最好的告慰。 （叶祝颐）

全 媒 问 政 市政府民声直通车 部分受理件办理情况通报
现将近期市政府民声直通车工作室受理的部分群众诉

求办理情况予以公布。群众可以通过拨打热线电话（0792）
12345、7112345、发 短 信 至 13767270001、发 电 子 邮 件 至
13767270001@139.com 或 者 登 陆 www.jiujiang.gov.cn（中 国
九江网）等方式向市政府民声直通车工作室反映情况。现
将部分办理件摘登如下：

群众咨询：搬迁入住怡庐苑，户口落迁哪个派出所？
经市公安局核实，入住怡庐苑的群众可以将户口落迁

到八里湖新区公安分局九龙派出所，但目前九龙派出所尚
未正式启用，落户群众可以先到八里湖公安分局长江路派
出所办理落户手续。

群众建议：建议以后节假期间开通能打狂犬疫苗的紧
急窗口。

市卫生健康委员会接到群众反映后，已立即与该群众联
系沟通，及时为其接种狂犬病疫苗。同时，以此事件为例，举
一反三进一步转变工作作风，在市（县、区）疾控中心实施 24

小时疫苗值班制度，并公布咨询电话，保证任何时刻群众都
能接种到狂犬疫苗。各地咨询电话号码可通过市卫生健康
委员会官网（http：//www.jxjjwsj.gov.cn）公告公示中“九江市
各级疾控中心对外咨询电话”一栏进行查询。

群众投诉：彭泽县芙蓉镇凉亭村铁炉山 3 组停水。
经彭泽县政府调查，彭泽县芙蓉镇凉亭村铁炉山 3 组

属于征地范围内，由于拆迁人员施工不当，不慎将主水管挖
断，导致彭泽县芙蓉镇凉亭村铁炉山 3 组村民家中停水。
接到群众反映后，自来水公司的维修队已第一时间赶赴现
场抢修。至次日，主水管已修复完成，该地恢复正常供水。

群众投诉：瑞昌市到洪一乡班车票价收费不合理。婴
幼儿、儿童没有到一米二都要买全票。

经瑞昌市政府调查核实，瑞昌市至洪一乡公交车隶属
瑞昌市城乡公交客运有限公司，该线路违反了交通运输部、
国家发展改革委员会交运发［2009］275 号文件关于“身高
1.2 米以下、不单独占用座位的儿童乘车免票”的相关规定，

构成了价格违法行为。对此，瑞昌市物价局作出如下处理：
一是约谈该公司负责人，讲明价格政策，责成公司加强对各
客运线路业主的价格法律法规宣传和职业道德教育，强化
客运业主遵纪守法的意识，转变服务态度，提升服务水平，
营造和谐乘车环境；二是责令该公司退还多收价款；三是下
达责令改正通知书，责令该公司严格遵守相关规定，合理收
取乘车儿童车票，不得以任何理由乱涨价、乱收费。

今后，物价部门将继续加强价格监管，如再有发现价格
违法行为，将依法对相关客运业主给予经济处罚。

群众投诉：国棉一厂滨江凯旋城工地 1 月 25 日夜间施
工扰民，一直通宵到 26 日早上六点多都未停工。

经市城市管理局现场查看，该工地是“滨江凯旋城”项
目工地，主要为基础桩基施工及主体连续浇筑商品混凝土
施工时大型机械设备运行产生的噪音。虽然该工地在主体
连续浇筑混凝土时，已向环保部门申请办理了夜间连续施
工批准书，但准许施工时间到晚上 12 点为止，因此该工地

确实存在超时施工的行为。对此执法人员已向该项目工地
下发《责令整改通知书》，责令其仅在法律规定时间进行产
生噪音的施工行为，合理安排连续噪音施工时间，减少对附
近居民生活的影响。同时，还将对已产生的违规行为进行
立案处罚。

下一步，执法部门将继续加强对该项目工地的监督管
理，发现违法违规施工行为，将依法依规处理。

群众投诉：浔阳区香榭丽舍小区门口人行道上长期停
放一辆“僵尸车”，希望相关单位尽快清除。

经市城市管理局现场核实，尼桑牌轿车鄂 A65P46 长时
间停放在浔阳区香榭丽舍小区门口人行道上，且车辆门、窗
已全部损坏，属于报废车辆，车辆登记的车主电话号码也无
法接通。对此，执法人员已将该车辆从现场移除，后续将根
据相关法规进行处置。

今后，执法人员将会继续加强对该路段车辆违章停放
的监管力度。

一口一口““鲜鲜””气唤醒春困气唤醒春困
许妈带来了麦兜最爱美食许妈带来了麦兜最爱美食！！

公园挖野菜折射的是城里人的乡愁
清明前后是踏青出游的好时

节，北 京 各 公 园 陆 续 迎 来 大 批 游
客。媒体报道称，挖野菜“大军”到
奥林匹克森林公园和东坝郊野公园

“掐尖儿”，二月兰、蒲公英、苜蓿芽、
荠菜等野菜都“难逃一劫”。春天挖
野菜的喜好早已成为融在骨血里的
基因。即使因为各种原因离开了故
土，很多人也不能割舍掉爱吃野菜、
爱挖野菜的习惯。为城市付出辛
劳、创造财富的人们，也应得以保存
住乡土的浓郁情结，留下一片可以
安放乡愁的所在。如果说，暂时没
法给人们提供大片的原野、湿地，则
不妨对到公园里有节制的挖野菜行
为稍加宽容。“看得见山，望得见水，
记得住乡愁”，这是现代城市应有的
追求，野菜里寄托的何尝不是最原
始的乡愁呢？ （李思辉）
期待增值税改革带来系统性红利

受增值税税率将下调影响，国
家发改委 3 月 29 日下发四个通知，
自 4 月 1 日起将降低成品油价格、
一 般 工 商 业 电 价、天 然 气 基 准 门
站 价 格、天 然 气 跨 省 管 道 运 输 价
格。增值税减税万亿大礼包投放
市 场，将 带 来 普 惠 多 方 的 减 税 效
应 。 减 税 降 费 不 仅 触 及 税 制 调
整，而且向制度成本亮剑，投放减
税 降 费 大 红 包 发 挥 普 惠 效 用，重
点 向 制 造 业 倾 斜，定 向 为 中 小 微
企 业 减 负，除 重 视 减 税 规 模 的 量
化指标，更重点关切减税减费的成
效。在给市场主体做减税减费“减
法”的同时，也为社会民生提供更
多幸福感“加法”。 （北青）
整齐划一的店招
打乱了原生城市景观

有网友发帖称，上海市静安区
常德路街道边店铺招牌整体被换
成 了 黑 底 白 字 ，看 上 去 很 不 美
观。上海市静安区官微通已责成
区工人文化宫及时整改。如出一
辙的店招和各不相同的店招到底
哪 个 更 好，自 然 是 仁 者 见 仁 的 事
情 。 但 必 须 承 认 的 是，充 满 差 异
性、个性化的店招，总归显得更自
然 。 这 种 自 然，既 是 市 场 主 体 自
主经营不受过度行政干预的自发
状 态，也 是 公 众 差 异 化 的 审 美 和
表达得到充分尊重的体现。对于
公 共 部 门 和 店 面 经 营 者 来 说，店
招很重要又很不重要。然而，民众
却很可能因为此事感到被冒犯，原
生的城市景观被重造、修改了。对
此，各方都应该意识到，市容建设
并不是一件小事，还是应该多些尊
重、少些冲动。 （蒋璟璟璟璟）

柔道冠军马端斌实名举报家乡辽
宁本溪桓仁桦树甸子村两任村官刘忠
军、刘忠和贪腐千万、勾结地痞流氓欺
压村民后，当地成立调查组介入调查。
3 月 29 日，马端斌发消息称，父亲被带走
到镇政府大楼配合调查，其大爷做笔录
时疑受到干扰，有人拿钱给他，要求别
说贪腐的事。

桓仁县委宣传部回应称，调查组进
村入户走访、做笔录，让村民做完笔录
后按程序签字确认，不可能让人干扰调
查组的调查过程，调查一定公平公正公
开，将核实马端斌反映的情况。据马端
斌大爷的家属称，调查时提到的钱其实
是指自家水稻被破坏的赔偿款。

当地官方与马端斌的说法相左，按
理说，官方消息更具权威性，但这件事
上，因为利益取向的问题，不论举报人，
还是调查方的公信性，在公众层面都面

临考验。
举报人马端斌与被举报人针锋相

对，其举报的问题，需要不受利益因素
影响的调查者给出客观公正的调查结
论。理论上说，当地官方调查本地的情
况合法合理，但实际上，当地官方在这
件事上是否存在“利益影响”的问题，也
应成为一种考量因素。

从举报人对被举报人的指控来看，
后者不但存在贪腐问题，而且还是横行
乡里的黑恶势力，干尽坏事、罪恶累累
的村霸；然而，在当地官方的评价中，被
举报人不但是带领村民致富的能人，更
是“调整思路、解放思想、因地制宜、大
胆创新，充分发挥支部和党员的战斗堡
垒作用和先锋模范作用”的先进模范党
员干部——结论完全相反的情况下，再
由其中的一方出任调查者，不能不说，
调查或多或少存在受“印象分”影响的

障碍。
马 端 斌 所 反 映 的 情 况 是 否 属 实，

需要调查；然而，假如最终当地官方的
调查结论否定了马端斌的指控——这
里说的是“假如”，即便调查是公正的，
因 前 述 原 因，公 众 仍 会 怀 疑 调 查 结 论
的 客 观 性 。 而 事 实 上，否 定 一 直 被 树
为正面形象乃至典型人物的被举报人
兄弟俩，对官方来说肯定是一件“痛苦
的事”。

当然，调查结论未出，我们对官方
调查作假设，有些超前。桓仁县委宣传
部官员对记者表示，“咱们（县委）书记
特别明确，必须把这个事情清清楚楚调
查出来，给大家一个完满的答复。”按理
说，我们应相信官方调查，真相未出之
时，不妨让调查先飞一会儿。

然而，官方表态并不能消除某些诡
异之事带给公众的质疑，比如，马端斌

父亲的“失联”；虽说是虚惊一场，但人
被 带 到 镇 政 府 协 助 调 查，为 何 家 属 不
知 情，而 且 找 不 到 ？ 电 话 被 关 机 还 是
没电了？

关于马端斌大爷马征收到“5000 元
贿赂款”一事，据最新报道，马征对北京
青年报记者说：县公安局的郑立华和派
出所的刘忠东拿了 5000 元给他，说这个
事现在很严重，要他别说贪腐的事。后
来就重新做了一份假的笔录……

而官方所称的“5000 元稻田毁损赔
偿款”，其中的诡异最大：毁田案子尚未
告破，作案人不知是谁，忙什么赔、为何
恰在这个节骨眼上赔？又是谁出的钱、
替谁赔？

马征的说法前后不一，公安局方面
说没说过“ 别说贪腐的事”，有没有要
求 他 配 合 做 假 的 笔 录，这 些 问 题 需 要
调查。而当地官方调查过程中又衍生

出 新 的 需 要 调 查 的 问 题，再 由 当 地 官
方来调查，那就是不折不扣的“自己查
自己”了。鉴于此，是否应在当地官方
调 查 的 基 础 上，安 排 不 存 在 利 益 影 响
因素的“ 第三方”力量介入，或是升格
调 查 级 别，由 上 级 党 委 政 府 派 出 调 查
组介入？

而不管谁来调查，媒体监督都不能
被 排 斥 在 外，这 能 有 效 保 证 调 查 过 程
的 公 开 透 明 。 事 件 发 生 以 来，当 地 官
方 能 及 时 回 应 媒 体 采 访，这 一 点 值 得
肯 定 。 而 在 问 题 比 较 复 杂，相 关 信 息
更是“ 鱼龙混杂”的情况下，不回避媒
体 采 访 和 舆 论 关 切，也 是 最 能 体 现 官
方公信力的一种表现。希望当地官方
能将公开透明进行到底，对举报人、村
民 反 映 的 问 题，对 媒 体 报 道 和 公 众 关
注的问题，都能及时一一回复，并给予
令人信服的解释。 （马涤明）


